

Réunion du groupe-pays Chine

Compte-rendu

Du 19 septembre 2012 de 14h30 à 16h à l'ARF

1. Point sur l'état de la coopération bilatérale entre la France et la Chine – Retour sur le XVIIIème Congrès du Parti Communiste chinois.

Pierre Goulange, rédacteur Chine à la Direction d'Asie et d'Océanie au MAE.

Les Congrès du Parti Communiste chinois ont lieu tous les 5 ans. Il s'agit de renouveler les instances politiques du pays et les personnes dirigeantes, notamment au sein du Comité central. On n'attend pas de changement majeur dans les orientations politiques mais plutôt un maintien du cap général.

Certains dirigeants de grandes villes et provinces vont changer, mais cela n'impliquera pas de changement majeur pour la continuité des coopérations décentralisées. Seulement, les nominations officielles finales seront actées vers le mois de mars : les premières décisions officielles ne seront donc prises qu'au printemps par les autorités locales chinoises.

La coopération bilatérale entre La France et la Chine poursuit 4 objectifs :

- Renforcer l'attractivité universitaire : accueillir 50 000 étudiants chinois en France (35 000 étudiants actuellement) d'ici 2015. Actuellement, 7000 Français étudient en Chine, l'objectif est d'atteindre 10 000 en 2015. Il convient également de favoriser les sections internationales dans les écoles primaires et les lycées.
- Promouvoir et nourrir l'image de la France en Chine => Coopération culturelle
- Accompagner les réformes en matière de gouvernance et de développement durable
- Accompagner les intérêts économiques et commerciaux de la France en Chine : avec la 3^{ème} phase de décentralisation, la question du rôle des régions comme chef de file du développement économique est clairement posée (dans la politique de soutien des entreprises à l'export notamment) et sera arbitrée au niveau national. Une commission mixte économique et commerciale franco-chinoise va voir le jour ; nous devons obtenir que les régions et les collectivités soient associées à cette commission (cf annonce de Nicole Bricq).

NB : Monsieur Jacques Maire est le Directeur de la nouvelle direction du MAE dédiée aux affaires économiques et aux entreprises.

2. Appel à projets conjoint en soutien à la coopération décentralisée franco-chinoise.

Jean-Michel Despax, Délégué à l'Action Extérieure des Collectivités Territoriales (DAECT) au MAE.

L'appel à projets conjoint a été lancé en juin, et les réponses doivent être rendues pour fin novembre 2012. La sélection sera faite en janvier 2013.

Les collectivités peuvent obtenir jusque 25000€ maximum par projet. Le principe d'un appel à projets conjoint consiste en un financement paritaire entre parties chinoise et française (50% de la partie française, 50% de la partie chinoise). L'APCAE ne s'est pour autant pas engagée à financer les projets de coopération décentralisée à hauteur de l'engagement financier des français (DAECT). La contribution financière de la partie chinoise proviendra d'autre part, mais c'est à eux de trouver le budget.

Les dépenses éligibles sont toujours les mêmes (cf. portail CNCD)

Le but principal de cet appel à projets est d'inciter de nouvelles collectivités françaises à s'engager en coopération décentralisée en Chine.

Les thématiques éligibles sont les thématiques classiques de tous les appels à projets de la DAECT : développement urbain, durable, économique, tourisme durable, politiques sociales, transports, système de gouvernance...

3. Restitutions

- Séminaire sur la dimension économique du développement durable dans la coopération décentralisée en mai à Cergy, organisé par l'AFD, le MAE, le CNER et CUF. Ce séminaire a fait la part belle aux exemples de coopération avec la Chine. Vous pouvez retrouver la synthèse du séminaire sur le site Internet du MAE et de CUF.
- Réunion Sichuan : La Moselle travaille sur la thématique de la gastronomie, PACA et Rhône-Alpes sur la Montagne, Champagne Ardenne sur le fret (aéroport de Vatry). Il a été souligné la difficulté d'agir groupé. Les pistes de développement possibles pour avoir une présence commune et regrouper nos moyens ; UbiFrance ?
- Réunion sur le Hubei : fil conducteur sur l'accord DUD (développement urbain durable). mise en évidence de l'intérêt des échanges et aussi des difficultés économiques ; renouvellement de cet accord DUD à l'étude pour 5 ans et question du financement des expertises par les Chinois. Le compte-rendu plus global de cette réunion Hubei sera bientôt disponible sur le site du MAE et diffusé par CUF et l'ARF.

- Groupe Liaoning : premier groupe géographique d'échanges entre collectivités françaises engagées dans la même province chinoise. Ce groupe n'a pas de présidence politique mais le conseil régional Auvergne est le coordinateur du projet au regard de la responsabilité vis-à-vis du MAE (appel à projets triennal).

4. Rencontres franco-chinoises 2012

Roberto Romero, Vice-président de la région Ile-de-France, délégué aux relations internationales et européennes.

Ces rencontres organisées par la région Ile-de-France sur le thème « développement urbain durable » devraient avoir lieu le 12 décembre à Sciences Po Paris.

Une journée de rencontres est prévue avec une assemblée plénière et trois ateliers thématiques (1. Habitat durable, eco-quartiers et croissance urbaine 2. Mobilité urbaine - transports dans la ville durable 3. Combattre la pollution dans la ville de demain). Il faudra voir comment organiser ces séances, en privilégiant l'institutionnel et le politique avec des experts politiques dans la salle ; nécessité de faire du concret. La qualité de la traduction est cruciale pour la réussite des rencontres.

Accueil festif la veille au soir ; puis les partenaires repartiraient avec leurs partenaires de coopération décentralisée.

Cette rencontre est ouverte à toutes les collectivités. M Soulage vous communiquera rapidement le lieu et la date définitifs des Assises.

Les 10-11 décembre 2012 : 7eme table des maires franco-chinois à Bordeaux, co organisée par le comité France-Chine, l'Institut de Politique Etrangère du Peuple chinois(CPIFA), la ville de Bordeaux, l'AMGVF.

La question est posée de savoir comment articuler ces deux événements mobilisant des responsables locaux chinois.

Jacques Valade, Ambassadeur itinérant pour l'Asie, rappelle que les Chinois tiennent à ce que le séminaire se tienne d'ici fin 2012 et, selon cette réussite, un séminaire se tiendra en Chine en 2013.

Les futures Assises auront lieu en 2014 à Strasbourg (du 1er au 4 octobre ou du 20 au 24 octobre 2014), en accord avec le président de la Région Alsace et le maire de Strasbourg, pour coïncider avec la célébration du 50aire anniversaire des relations franco chinoises (1964-2014).

Un colloque « innovation et perspectives » est prévu en 2013 à la Rochelle et sera piloté par M Raffarin

La séance est levée à 16H sans qu'une nouvelle date ne soit fixée ; le groupe se réunira après le séminaire de décembre